

Abstrak

Fenomena kesurupan merupakan salah satu gejala yang kompleks dan sulit digali akar permasalahannya. Dalam tradisi masyarakat, fenomena ini kerap diatasi dengan cara-cara warisan leluhur melalui peran dukun atau praktik supranatural. Namun, pendekatan tersebut tidak memiliki dasar yang kuat dalam Islam. Oleh karena itu, penting dilakukan kajian terhadap fenomena kesurupan dengan merujuk kepada sumber utama agama, yaitu Al-Qur'an, hadis, serta penjelasan para ulama.

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) mengetahui kualitas hadis-hadis tentang kesurupan dalam kitab *Wiqāyah al-Insān min al-Jinn wa al-Syaiṭān* karya Syekh Wahid Abdussalam Bali; dan (2) mengungkap kandungan hadis-hadis tersebut terkait fenomena kesurupan. Penelitian menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan kepustakaan (*library research*). Analisis hadis dilakukan melalui tahapan *takhrīj al-ḥadīth*, penilaian *jarḥ wa ta'dīl*, serta penjelasan matan dengan metode *syarḥ al-ḥadīth*.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa dari sisi sanad, hadis-hadis tentang kesurupan memiliki beragam tingkatan kualitas. Secara umum, riwayat-riwayat yang diteliti berstatus *maqbūl ṣaḥīḥ*, meskipun terdapat satu jalur yang mengandung perawi *da'īf*, namun dapat naik derajatnya menjadi *ḥasan li-ghayrih*. Dari sisi matan, hadis-hadis tersebut tidak hanya menegaskan realitas adanya fenomena kesurupan, tetapi juga memberikan panduan bagi seorang Muslim dalam menyikapinya, seperti memperbanyak zikir, memperkuat iman, memohon perlindungan kepada Allah Swt., serta menjauhi maksiat.

Penelitian ini menegaskan otentisitas hadis tentang kesurupan dan relevansinya dengan kehidupan modern. Hadis-hadis tersebut tidak hanya berfungsi sebagai legitimasi atas realitas fenomena kesurupan, tetapi juga menjadi pedoman praktis yang mengintegrasikan aspek keimanan, akidah, dan pendekatan medis dalam menghadapi kasus-kasus kesurupan.

Kata kunci: kesurupan, hadis, *Wiqāyah al-Insān min al-Jinn wa al-Syaiṭān*, *takhrīj*, *syarḥ al-ḥadīth*

Abstract

Possession is a complex phenomenon whose underlying causes are difficult to explain. In many communities, such cases are often addressed through inherited traditional practices, such as relying on shamans or supernatural interventions. However, such approaches lack a strong foundation in Islamic teachings. For this reason, the present study seeks to examine the phenomenon of possession by returning to the primary sources of Islam: the Qur'an, the Hadith, and the interpretations of prominent scholars.

The objectives of this research are: (1) to evaluate the authenticity of the prophetic traditions concerning possession as presented in *Wiqāyah al-Insān min al-Jinn wa al-Shayṭān* by Shaykh Wahid Abdussalam Bali, and (2) to explore the substantive meanings contained within those traditions. This study employs a qualitative approach using *library research*. The analysis applies *takhrīj al-ḥadīth*, the principles of *jarḥ wa ta'dīl*, and textual examination through *sharḥ al-ḥadīth*.

The findings indicate that, in terms of the chain of transmission, the traditions on possession exhibit varying degrees of authenticity. In general, the narrations investigated are classified as *maqbūl ṣaḥīḥ*, with one narration containing a weak transmitter. Nevertheless, due to supporting evidence from other authentic reports, its status rises to *ḥasan li-ghayrih*. From the perspective of content, these traditions not only affirm the existence of possession but also provide normative guidance for Muslims, such as strengthening faith, maintaining remembrance of God, seeking divine protection, and avoiding sinful acts.

This research confirms the authenticity of prophetic traditions concerning possession and highlights their relevance in contemporary contexts. The traditions serve not merely as evidence for the reality of possession but also as practical guidance, integrating spiritual, theological, and medical approaches in addressing such cases.

Keywords: possession, hadith, *Wiqāyah al-Insān min al-Jinn wa al-Shayṭān*, *takhrīj*, *sharḥ al-ḥadīth*

المُلخَص

تُعدُّ ظاهرةُ المَسِّ من الظواهر المعقَّدة التي يصعبُ الوقوفُ على جذورها وأسبابها الحقيقية. وقد اعتاد بعضُ المجتمعات معالجةَ هذه الظاهرة بالوسائل التقليدية الموروثة عن الأسلاف، كاللجوء إلى السَّحرة والكُهان، غير أن هذه الطُّرُق لا تستند إلى أساسٍ صحيح في الإسلام. ومن هنا جاءت الحاجة إلى دراسة هذه الظاهرة بالرجوع إلى المصادر الأصلية للشريعة الإسلامية، وهي: القرآن الكريم، والسُّنة النبويَّة، وبيان العلماء.

تهدف هذه الدِّراسة إلى: (١) التعرف على درجة صحة الأحاديث الواردة في شأن المَسِّ في كتاب وقاية الإنسان من الجن والشيطان للشيخ وحيد عبد السلام بالي، (٢) الكشف عن الدلالات والمضامين التي تحملها هذه الأحاديث. وقد اعتمد الباحث المنهج النوعي القائم على البحث المكتبي (library research)، مع توظيف أدوات علم الحديث مثل: التخريج، والجرح والتعديل، وشرح المتن.

وقد توصَّلت إلى نتائج، أهمها: أن الأسانيد الواردة في الأحاديث محلَّ البحث تتفاوت من حيث القوة، غير أن غالبيتها في مرتبة مقبول صحيح، باستثناء طريقٍ واحدٍ يشتمل على راوٍ ضعيف، إلا أنَّ شواهدَ صحيحة رفعت درجته إلى حسن لغيره. ومن جهة المتن، فإن هذه الأحاديث لا تُثبت حقيقةَ المَسِّ فحسب، بل تُؤدِّم أيضاً توجيهاً تربيويّاً وإيمانيّاً للمسلم في مواجهة هذه الظاهرة، كالمداومة على الذكر، وتعزيز الإيمان، وطلب الحماية من الله تعالى، واجتناب المعاصي.

وتؤكد هذه الدراسة أصالة النصوص الحديثية في إثبات ظاهرة المَسِّ، كما تُبرز صلاحيتها في الواقع المعاصر؛ إذ تجمع بين البعد الإيماني والعقدي من جهة، وبين الاستفادة من المقاربات الطبية الحديثة من جهة أخرى، ممَّا يجعلها مرجعاً متوازناً في معالجة هذه الظاهرة.

الكلمات المفتاحية: المَسِّ، الحديث النبوي، وقاية الإنسان من الجن والشيطان، التخريج، شرح الحديث.